


 Directorio
  Webs de las ONG
  En Choike

[ONGs](#)
[Campañas](#)
[Boletines](#)

[INICIO](#)
[ACERCA DE](#)
[CONTACTO](#)
[ENGLISH](#)
[Choike.org](#)

**IFIs. Choike.org** Las Instituciones Financieras Internacionales en América Latina

[Condicionalidades y Ajuste estructural](#)

[Arquitectura y conducción de las IFIs](#)

[Financiamiento](#)

## "Crisis económica, Finanzas y Desarrollo: Visiones y Propuestas desde América Latina y el Caribe"

[OPINE AQUÍ >>](#)

 [IMPRIMIR](#)
 [ENVIAR](#)
 [CORREGIR](#)

Fuente: [Monitor de IFIs en América Latina](#)  
 Jue 21 Ene 2010

**Hacia el final de 2009 resultaba necesario hacer un balance de la coyuntura política y económica, y de los distintos procesos en los que la sociedad civil ha estado activamente involucrada, a fin de producir insumos para el debate y articular esfuerzos orientados hacia la construcción de un nuevo modelo económico y financiero. Con este objetivo se realizó un seminario-taller el 10 y 11 de diciembre de 2009, en el marco de la Cumbre de Presidentes del MERCOSUR, que tuvo lugar el 8 de diciembre en Montevideo, Uruguay.**

Representantes de más de 40 organizaciones sociales de América Latina se reunieron en Montevideo con el objetivo de discutir y proponer alternativas al sistema financiero actual. Con el estallido de la crisis económica y financiera en 2008, surgieron debates y propuestas en espacios gubernamentales, intergubernamentales y de las organizaciones sociales a nivel internacional que eran necesario trasladar a este espacio regional, a fin de construir y fortalecer estrategias de incidencia política frente a estas alternativas, tomando en cuenta la coyuntura política y económica actual de la región y las distintas subregiones.

El primer día se desarrollaron cuatro mesas temáticas que abordaron las características del sistema financiero actual, las implicancias de la crisis, las respuestas que se han dado desde distintas perspectivas y la integración regional y el rol de Brasil en la región. El segundo día se realizó una dinámica de trabajo en grupo para analizar las alternativas al sistema financiero actual y el poder de incidencia política de las organizaciones sociales. Al concluir el encuentro los participantes presentaron una síntesis del trabajo e intercambiaron perspectivas y propuestas a corto y mediano plazo.

El primer panel estuvo integrado por Javier Gómez de CEDLA (Bolivia), Héctor Moncayo de ILSA y la Alianza Social Continental (Colombia), Jana Silverman de Social Watch (Uruguay) y Karen Lang de OWINFS (Brasil). En las intervenciones, los panelistas subrayaron la necesidad de analizar la






 SHARE

### Información de Choike

› [Informes especiales](#)

**La crisis financiera global: impactos en el Sur**

En los últimos meses se ha vivido una de las crisis financieras más significativas de la historia, la que comenzó en Estados Unidos y se difundió en Europa, Asia y el resto del mundo. La respuesta también fue histórica. Octubre 2008.

**Banco del Sur: ¿alternativa a las IFIs?**

El Banco del Sur pretende ser una expresión de soberanía e independencia financiera respecto a las IFIs y sus políticas.

**Instituciones Financieras Internacionales**

Blancos de fuertes críticas por el impacto social de sus políticas, las IFIs se ven enfrentadas a la necesidad de realizar profundas reformas.

crisis de manera integral y de que los movimientos sociales tengan una posición crítica y demandante frente a las políticas sociales, económicas y financieras de nuestros gobernantes, incluyendo los que forman parte del denominado "nueva izquierda latinoamericana". Asimismo, se discutieron las debilidades de la ONU para dar respuesta a la crisis, los problemas de gobernanza a nivel global y el surgimiento de nuevas coaliciones de países emergentes en el escenario global, como los BRIC (Brasil, Rusia, India y China).

El segundo panel estuvo integrado por Juan González de la Confederación de Trabajadores de Argentina (Argentina), [Norma Aguilar](#) de la Coordinadora Andina de Organizaciones Indígenas (Perú), [Víctor Ricco](#) de CEDHA (Argentina) y Alma Espino de la Red Internacional de Género y Comercio (Uruguay). Los panelistas presentaron las perspectivas desde el movimiento sindical, indígena, ambientalista y feminista, resaltando la necesidad de fortalecer una integración regional alternativa a lo que se ha planteado hasta ahora en espacios como el MERCOSUR. Desde el movimiento indígena se presentó el concepto del "Buen Vivir" como alternativa al modelo de desarrollo consumista e insostenible actualmente vigente.

El tercer panel estuvo integrado por Héctor Mondragón de la Alianza Social Continental (Colombia), Graciela Rodríguez de la REBRIP y la Alianza Social Continental (Brasil), Álvaro Padrón de FESUR (Uruguay) y Luis Sirumbal de Social Watch (Perú). Aquí se hizo especial hincapié en el rol de Brasil a nivel regional y global y en cómo la integración regional se presenta como el único camino posible para cambiar la matriz productiva actual que impera en la región. Según destacó Álvaro Padrón, "las políticas de los gobiernos del cono Sur fueron fuertemente impactadas por las demandas de los movimientos sociales a nivel nacional, pero no de igual manera a nivel regional", lo que constituye una debilidad a superar.

El cuarto panel estuvo integrado por [Rómulo Torres](#) de Latindadd (Perú), Sebastián Valdomir de Redes-Amigos de la Tierra (Uruguay), Ricardo Jaques de la Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur (Brasil), y Pedro Páez, presidente de la Comisión Técnica del Banco del Sur (Ecuador). En este panel se presentó el trabajo y reivindicaciones del movimiento de deuda frente a la coyuntura actual, se hizo referencia a las implicancias de la relación comercial de América Latina con la Unión Europea y se analizó la actividad del Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES) como actor económico y financiero dentro y fuera de las fronteras brasileñas. Al finalizar este panel, Pedro Páez ilustró a los participantes del seminario con sus reflexiones acerca de la crisis y las alternativas al sistema actual. Sobre la crisis afirmó: "re-regulando el sistema no resolvemos la crisis, implementando políticas keynesianas no resolvemos la crisis" (...) "en el corazón de la crisis está el desbalance de poder". Luego de su exposición quedó planteada la interrogante de cómo podemos hacer desde las organizaciones sociales para que el Banco del Sur se convierta en una fuente de financiamiento realmente alternativo en el corto y mediano plazo.

Como cierre del seminario se realizó en la Facultad de Ciencias Sociales (Universidad de la República) un evento público con el objetivo de buscar espacios de interacción con funcionarios de los gobiernos que estuvieron en Montevideo, con la sociedad civil, y el público en general. La actividad contó con la participación de Roberto Bissio de Social Watch (Uruguay), Raúl Zibechi, periodista (Uruguay), Fernando Gambera, miembro de la mesa representativa del PIT-CNT (Uruguay), Graciela Rodríguez de REBRIP y

Alianza Social Continental (Brasil), y Pedro Páez, presidente de la Comisión Técnica del Banco del Sur de Ecuador.

El trabajo y las conclusiones de estos dos días de trabajo fueron de suma importancia para cerrar un año que estuvo marcado por la crisis y sus efectos, y para entender los desafíos que se nos presentan en el 2010 a nivel internacional, regional y nacional.

**Información relacionada:**

-> [Programa del evento](#) (pdf)

-> Los audios de las presentaciones del foro público se encuentran disponibles para descargar:

\* [Roberto Bissio](#)

\* [Raúl Zibechi](#)

\* [Fernando Gambera](#)

\* [Graciela Rodríguez](#)

\* [Pedro Paez](#)

-> Ver fotos del evento: [www.flickr.com](http://www.flickr.com)

 [IMPRIMIR](#)  [ENVIAR](#)  [CORREGIR](#)

[OPINE AQUÍ >>](#)

**Choike**

Un portal sobre la sociedad civil del Sur

**Monitor de IFIs en América Latina**

[ifis.choike.org](http://ifis.choike.org) | [ifis@item.org.uy](mailto:ifis@item.org.uy)

This area of Choike is possible thanks to the [Mott Foundation](#)

Choike es una iniciativa del [Instituto del Tercer Mundo](#)

[www.choike.org](http://www.choike.org) | [info@choike.org](mailto:info@choike.org) | Teléfono / Fax: +598 (2) 902-0490 | 18 de julio 1077/902, Montevideo URUGUAY